

-259-

Necesitamos con toda urgencia
de D. Bautismo de Elvira, que fue bautizada en la parroquia de S. Luis de Madrid legalizada por tres notarios.

20-11-1882

Viva Jesús y su Teresa en su hija Saturnina
Barcelona 20/11/82.

Acabo de llegar de La Almunia, cabeza judicial, población de más de 4 mil almas, situada en la ribera del río Jalón, en una llanura feracísima, pues es regada por este río.

He visto y hablado con los de la Junta de Caridad del Hospital, y quieren tres Hermanas para cuidarlo. No hay apenas enfermos, pues sólo admiten a los de la población y aun de enfermedades agudas. Ahora no hay nadie, ni casi nunca, pero como han de enseñar a los párvulos, necesitarán cinco. Les darán la casa amueblada y cama y cinco reales diarios a cada una. Hay el Smo. Sacramento en la capilla consagrada a San José; está al lado del pueblo y tiene un gran huerto que se riega con agua viva. La situación es deliciosa y el clima sano. Les darán cinco reales diarios a cada una, y habrá además un portero a su disposición por las noches, etc. etc. La dotación sale de rentas propias que tiene el Hospital, y de fincas, etc. Eso, una parte.

Segundo y lo más esencial: pero que nadie lo sabe más que el Cura y el Sr. Canónigo Aranda. Hay allí un viejecito que tiene, en dineros y en fincas, a su disposición libre (pues se lo ha ganado con un hermano que ya murió) más de catorce mil duros, y todos los quiere p. nuestra fundación, en depósito del Hospital. Por de pronto va a comprar la casa con huerto y agua viva y la dará en escritura a las Hermanas, como hicimos con la casa de Roda. Antes de irnos nos entregará nueve mil duros, y nosotros los colocaremos al Banco o en papel como más convenga, p. con su producto hacer una renta a las H^{as} independiente de todo, y así tanto si van niñas como si no, las Hermanas siempre tienen segura la subsistencia. Además de lo sobrante de los 14.000 duros, fundará una capellanía, y tendrán las Hermanas capellán para decirles la misa

CCS Ref. 259-260-261-262
AGSTJ Vol.3, pág.138

Necesitamos con toda urgencia
fe de Bautismo de Elvira, que fue bautizada en la parroquia de
S. Luis de Madrid, legalizada por tres notarios.

Viva Jesús y su Teresa en su hija Saturnina

Barcelona, 20/11/1882

Acabo de llegar de La Almunia, cabeza judicial, población de más de 4 mil almas, situada en la ribera del río Jalón, en una llanura feracísima, pues es regada por este río.

He visto y hablado con los de la Junta de Caridad del Hospital y quieren tres Hermanas para cuidarlo. No hay apenas enfermos, pues sólo admiten a los de la población y aun de enfermedades agudas. Ahora no hay nadie, ni casi nunca, pero como han de enseñar a los párvulos, necesitarán cinco. Les darán la casa amueblada y cama y cinco reales diarios a cada una. Hay el Smo. Sacramento en la capilla consagrada a San José; está al lado del pueblo y tiene un gran huerto que se riega con agua viva. La situación es deliciosa y el clima sano. Les darán cinco reales diarios a cada Hermana y habrá además un portero a su disposición por las noches, etc. etc. La dotación sale de rentas propias que tiene el Hospital, y de fincas, etc. Eso, una parte.

Segundo y lo más esencial: pero que nadie lo sabe más que el Cura y el Sr. Canónigo Aranda. Hay allí un viejecito que tiene, en dineros y en fincas, a su disposición libre (pues se lo ha ganado con un hermano que ya murió) más de catorce mil duros, y todos los quiere para nuestra fundación, independiente del Hospital. Por de pronto va a comprar la casa con huerto y agua viva y la dará en escritura a las Hermanas, como hicimos con la casa de Roda. Antes que vayamos nos entregará nueve mil duros, y nosotros los colocaremos en el Banco o en papel, como más convenga, para con su producto hacer una renta a las Hermanas independiente de todo; y así, tanto si van niñas como si no, las Hermanas siempre tienen segura la subsistencia. Además de lo sobrante de los 14.000 duros, fundará una capellanía, y tendrán las Hermanas capellán para decirles la misa

- 260 -

Todos los días. Dejará aún un olivar, si nos conviene, para que tengan aceite de casa las H.ª, pero creo que lo mejor será tenerlo todo en dinero y en depósito, sin que nadie sepa nada, atendidos los tiempos que corren. Está en cama el viejecito Antonio, que así se llama, y nunca he hallado alma más desprendida y bien dispuesta para hacer bien. La Santa se lo pague.

Por nuestra parte debemos comprometernos: 1º a tener clase de párvulos gratis; 2º tener clase elemental gratis para los pobres; pero los ricos o los que puedan deben pagar, lo mismo que los de la clase superior. Los párvulos, ya para que después sigan con las Hermanas, y ya porque lo paga la Junta, nos conviene sea gratis. En resumen: cinco o seis ^{o siete} Hermanas tienen allí desde el primer día asegurada una renta de ⁹⁰⁰ 900 duros anuales, y como si producan las retribuciones subirá a mil. Hay unas poblaciones muy ricas e importantes cerca de allí como Carriñena, Ricla, Almonacid, Calatorao, etc. Está en el tren a siete horas de Madrid, y dos de Zaragoza, y hay dos trenes todos los días, y además el tren exprés dos veces a la semana. ¿Qué te parece? No se irá allá que no pasen ocho meses, y como por de pronto no se nos obliga a más que a la clase de párvulos, creo se podrá hacer preparándolo lo con este tiempo. Además tenemos a la H.ª Inés y a la H.ª Paula Junada de con vocación de enfermos; y como por otra parte el día que queramos podemos dejar el Hospital, pues con las clases tenemos de sobra para pasar, la Compañía no sale de su fin y de su vocación admitiendo esto en principio, pues sin esto costaría un poco lo segundo.

No hay por esto ningún compromiso, escribirán y contestaremos;

todos los días. Dejará aún un olivar, si nos conviene, para que tengan aceite de casa las Hermanas, pero creo que lo mejor será tenerlo todo en dinero y en depósito, sin que nadie sepa nada, atendidos los tiempos que corren. Está en cama el viejecito Antonio, que así se llama, y nunca he hallado alma más desprendida y bien dispuesta para hacer bien. La Santa se lo pague.

Por nuestra parte debemos comprometernos: 1º a tener clase de párvulos gratis; 2º tener clase elemental, gratis para los pobres, pero los ricos o los que puedan, deben pagar, lo mismo que los de la clase superior. Los párvulos, ya para que después sigan con las Hermanas, y ya porque lo paga la Junta, nos conviene sea gratis. En resumen: Cinco, o seis o siete Hermanas tienen allí desde el primer día asegurada una renta de 900 duros anuales, y con lo que produzcan las retribuciones, subirá a mil. Hay unas poblaciones muy ricas e importantes cerca de allí, como Carriñena, Ricla, Almonacid, Calatorao, etc. Está en el tren a siete horas de Madrid y dos de Zaragoza, y hay dos trenes todos los días, y además el tren exprés dos veces a la semana. ¿Qué te parece? No se irá allá que no pasen ocho meses, y como por de pronto no se nos obliga a más que a la clase de párvulos, creo se podrá hacer preparándolo con este tiempo. Además tenemos a la H.ª Inés y a la H.ª Paula Trincado y son de vocación de enfermos; y como por otra parte, el día que queramos podemos dejar el Hospital, pues con las clases tenemos de sobra para pasar, la Compañía no sale de su fin y de su vocación admitiendo esto en principio, pues sin esto, costaría un poco lo segundo.

No hay por esto ningún compromiso. Escribirán y contestaremos,

y se pasará mucho tiempo, y antes aun quien q tu vagues
 a alia para las distribuciones de la obra. El Sr. cura es tío
 de Sr. Aranda, de carácter muy noble y desprendido; de familia
 en el clero misionero q. ha muchos años misionó en todo el
 Aragon. Como estuvo en Maella y vio los párvulos quiere
 ser p. de la parroquia, dala q. es Arcipreste.
 ¡Qué cosas tiene la Santa Madre! Ella iba haciendo q trabajasen
 y ahorrasen estos buenos toneleros, p. q. en el año de su
 centenario y en el mas apuro hallásemos reunidos esos
 miles p. en obra predilecta?! Ya se van cumpliendo los
 pronósticos, pues cuando, si se verifica, hay p. desempeñarnos de
 todo.

Otra cosa. Con esta carta recibirás otra de una señora muy
 principal q. pide H. a la Compañía p. Orán (África) pues
 hay allí mas de 60000 españoles, y no tienen quien eduque
 sus hijas q. han de mandar a moros y judíos. Las quiere (otro
 pronóstico cumplido) por q. no llevan tocas, y ni aparecen atipio
 las monjas, por q. como dominan allí los Franceses no quieren
 monjas. Esta cerquita de Cartagena (18 horas de vapor)
 Gasto de viaje, casa, mueblaje d. como todo por su cuenta. Dicha señora
 es la Presidenta de aquella sociedad de quien es secretaria Doña
 Pilar Vedruna. Ha oído hoy misa, comulgado y tomado chocolate en casa, y dice
 q. ya q. Sr. Teresa no pudo ir a tierra de moros a pesar de haberlo
 intentado, deben ir sus hijas a cumplir sus santos deseos. Espera con
 estacion. Ella dice q. cuando una de aquí, otra de allá d. f. se
 puede hacer, ya le recibiere q. no pase un año ^{a lo menos} que se puede. Contéstale.
 Puedes ver al Sr. Obispo y hablarle de estas cosas, entregándole la adjunta

y se pasará mucho tiempo, y antes aún quieren que tú vayas allá para ver las distribuciones de la obra. El Sr. Cura es tío del Sr. Aranda, de carácter muy noble y desprendido, de familia rica, celoso misionero, que ha muchos años misionó en todo el Aragón. Como estuvo en Maella y vio los párvulos, quiere eso para su Parroquia de la que es Arcipreste.

¡Qué cosas tiene la Santa Madre! Ella iba haciendo que trabajasen y ahorrasen estos buenos toneleros, para que en el año de su Centenario y el de más apuros hallásemos reunidos esos miles para su obra predilecta. Ya se van cumpliendo los pronósticos, pues con esto, si se verifica, hay para desempeñarnos de todo.

Otra cosa. Con esta carta recibirás otra de una señora principal que pide Hermanas de la Compañía para Orán (África), pues hay allí más de 60.000 españoles y no tienen quien eduque a sus hijas, que han de mandar a moros o judíos. Las quiere (otro pronóstico cumplido) porque no llevan tocas ni aparecen como religiosas monjas, porque como dominan allí los franceses, no quieren monjas. Está cerquita de Cartagena (18 horas de vapor). Gastos de viaje, casa, mueblaje, etc. corre todo por su cuenta. Dicha señora es la Presidenta de aquella sociedad de quien es secretaria Doña Pilar Vedruna. Ha oído hoy misa, comulgado, tomado chocolate hoy en casa, y dice que, ya que Santa Teresa no pudo ir a tierra de moros, a pesar de haberlo intentado, deben ir sus hijas a cumplir sus santos deseos. Espera contestación. Ella dice que, sacando una de aquí, otra de allá, etc., que se puede hacer. Ya le he dicho que pasará un año al menos antes de que se pueda. Contéstale.

Puedes ver al Sr. Obispo y hablarle de estas cosas, entregándole la adjunta.

de los nueve mil duros q nos ofrecen nada le digas, sino de q aseguren la subsistencia de las H^{as} dándoles los cinco reales, como dice la carta adjunta, q se hará y entregada cerrada. Guarda el adjunto compromiso firmado por el Sr. Cura. Todos los principios son penosos.

Con lo q ha pasado con la colegiala Pepita (e.p.d.) con los trabajos de Mn. Pauli, y con la vejez del P. José q ya no ve para dar la comunión. te viene bien instar p^o Capellán. Si dice q no tiene dile q Mn. Agustín Galcerán p. parroquia no sirve porque tiembla mucho, y a vosotras os serviría p. misa, predicar, y enseñar Religión y moral y confesar. dile q hay parroquias, y no tanta importancia como el noviciado de la Compañía, y q de aquí depende el bien ó mal de innumerables almas, en la gloria: y hasta imitarle q si no nos quieren ayudar hubieramos de irnos a otra parte q mas nos atiendan; pues ni quieren colegio, ni capellán, ni dineros... en fin solo Dios basta. Dile habla Mn. Pauli, y no ceses de instar hasta q os dé ese Mn. Galcerán, ó Llasat, u otro excelente sacerdote. Están admitidas y despachadas las solicitudes? Decidlo con tiempo, p. enviar a estas H^{as} y hacer ejercicios en dos ó tres tandas, pues son tantas. Nuestra se ha pagado ya del todo a Anselmo por la bandera q se compró de Tarragona han mandado 15 d. de los 50 q les dio Pamies. Notadlo. De Rubí 19 d. de la nueva colegiala. Todo se necesita.

Escribo a los papás de Pepita a Cornudella consolándoles.

Todo os maravilla como buenas novicias. No me admira de lo q hace un hombre ó mujer, sino de lo q no hace la fragilidad humana. Es tan grande! El corazón humano no es un libro q nadie lee la última página. A estas Hermanas les recrea esta idea y me dicen que es verdad, que hay páginas que yo no las leo, porque las esconden. ¿Qué te parece? Nada me extraña. No lo apruebo, pero ¡ay, mi hija! en el día del juicio ¡cuántas cosas raras hemos de ver! No os tenga en la mano q no os haga tan santos como la pita, y q lo que a bendice siempre e...

De los nueve mil duros que nos ofrecen nada le digas, sino de que aseguran la subsistencia de las Hermanas dándoles los cinco reales como dice la carta adjunta, que leerás y entregarás cerrada. Guarda el adjunto compromiso firmado por el Sr. Cura. Todos los principios son penosos.

Con lo que ha pasado con la colegiala Pepita (e.p.d.), con los trabajos de Mn. Pauli y con la vejez del P. José, que ya no ve para dar la comunión, etc. te viene bien instar para lo del Capellán. Si dice que no tiene, dile que Mn. Agustín Galcerán para Parroquia no sirve, porque tiembla mucho, y a vosotras os servirá para misa, predicar y enseñar Religión y Moral y confesar. Dile que hay parroquias de no tanta importancia como el Noviciado de la Compañía y que de aquí depende el bien o mal de innumerables almas en la Iglesia; y hasta indicarle que, si no nos quieren ayudar, habremos de irnos a otra parte que más nos atiendan; pues ni quieren colegio, ni capellán, ni dineros..., en fin, sólo Dios basta. Que le hable Mn. Pauli y no ceséis de instar hasta que os dé a ese Mn. Galcerán, o Llasat u otro de excelente espíritu. ¿Están admitidas y despachadas las solicitudes? Decidlo con tiempo para enviar a ésa las Hnas. y hacer ejercicios en dos o tres tandas, pues son tantas. En ésta se ha pagado ya del todo a Anselmo por la bandera y tienen para ir pasando. De Tarragona han mandado 15 duros de los 50 de los que les dio Pamies. Notadlo. De Rubí 19 duros de la nueva colegiala. Todo se necesita.

Escribo a los papás de Pepita a Cornudella consolándoles.

Todo os maravilla como buenas novicias. No me admira de lo que hace un hombre o mujer, sino de lo que no hace, la fragilidad humana. ¡Es tan grande! El corazón humano es un libro del que nadie lee la última página. A estas Hermanas les recrea esta idea y me dicen que es verdad, que hay páginas que yo no las leo, porque las esconden. ¿Qué te parece? Nada me extraña. No lo apruebo, pero ¡ay, mi hija! en el día del juicio ¡cuántas cosas raras hemos de ver!

El Señor nos tenga de su mano y nos haga tan santos como le pide vuestro P. y C. que os bendice, Enrique de O.